

Neuvaine à Pier Giorgio Frassati

Neuvaine à Pier Giorgio Frassati

« l'Homme des Huit Béatitudes »

A faire du 26 juin au 4 juillet

Né à Turin en 1901, Pier Giorgio Frassati a mené une vie de foi, d'engagement social et de charité, tout en étant passionné par la montagne. Fils d'une famille aisée, il a choisi de consacrer son temps à aider les plus démunis, en particulier les ouvriers et les pauvres de sa ville, tout en pratiquant la prière et la méditation. Très impliqué dans l'Action Catholique, Frassati a rejoint l'Ordre dominicain laïc et s'est consacré à la vie de charité.

Bien qu'il ait vécu dans le confort matériel, il est resté modeste et a choisi une vie d'abnégation. À 24 ans, le 4 juillet 1925, il meurt prématurément d'une poliomyélite, mais son héritage de sainteté continue d'inspirer des générations de jeunes catholiques. En 1990, il a été proclamé bienheureux par Jean-Paul II, qui disait qu'il a montré que l'on pouvait être moderne et chrétien.

Aux JMJ de Cracovie en 2016, le pape François a invité les jeunes du monde entier à suivre l'exemple du saint patron de l'évènement, Pier Giorgio Frassati : "Soyez comme lui!" les a-t-il enjoint.

Prières quotidiennes

Au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit. Amen

Je crois en Dieu

Prière pour marcher à la suite de Pier Giorgio :

Seigneur Jésus, donne-nous le courage de voler haut, pour échapper à la tentation de la médiocrité et de la banalité, rends-nous capables, comme Pier Giorgio, d'aspirer aux choses plus grandes avec sa ténacité et sa constance et d'accueillir avec joie ton invitation à la sainteté.

Libère-nous de la peur de ne pas réussir ou de la fausse modestie de n'y être pas appelés.

Donne-nous la grâce, que nous Te demandons par l'intercession de Pier Giorgio et la force de continuer avec fidélité sur le chemin qui mène "vers le haut".

Par Jésus-Christ, notre Seigneur. Amen. »

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Premier jour de la neuvaine : Un lien particulier avec Jésus

Dès son plus jeune âge Pier Giorgio avait un lien particulier avec Jésus. Il en parlait.

Il a reçu la grâce de Dieu à la naissance, c'est elle qui rendait sa foi encore plus profonde. Ce qui frappe dans sa vie c'est sa cohérence, sa continuité dans une vraie authenticité.

C'est dans la prière qu'il trouva toute son énergie. Il était convaincu que pour s'engager pleinement dans la vie, il fallait être formé. La prière, les longues adorations nocturnes, le chapelet l'ont aidé à approfondir sa foi et à affermir sa force de caractère.

Il assiste à la messe chaque jour et profite de tous ses moments libres pour méditer.

Frassati devint également membre profès du Tiers-Ordre de Saint Dominique le 28 mai 1922 pour imiter l'exemple de Dominique d'Osma. Il prit le nom religieux de «Girolamo » en l'honneur de Girolma Savonarole. Il se consacre également aux enseignements de Thomas d'Aquin et de Cathérine de Sienne. Les enseignements de l'Apôtre Paul l'ont également inspiré et ce saint est mentionné dans plusieurs lettres de Frassati. D'une grande volonté, son humilité est désarmante, aux côtés d'une gaieté sans pareil et d'une énergie inépuisable.

Sa première confession a été entendue à l'église de Corpus Christi le 20 juin 1910 et il a reçu sa première communion le 19 juin 1911. Puis, il reçut sa confirmation dans son église paroissiale le 10 juin 1915.

Il s'engage dans le groupe « Apostolat de la prière », et dans la Compagnie du Très-Saint-Sacrement. Ses journées sont rythmées par la prière, spécialement le matin et le soir. Ses parents pleins de reproches et indifférents à cette riche vie spirituelle le découragent lorsqu'il manifeste son désir de devenir prêtre.

Il a gardé la pratique de communier quotidiennement jusqu'à la fin de sa vie.

« Mangez le pain des anges et vous trouverez la force pour mener les luttes intérieures, les combats contre les passions et les épreuves. Quand vous serez entièrement consumé par ce feu eucharistique, alors vous pourrez en pleine conscience remercier Dieu, et vous goûterez une paix que les gens n'ont jamais connue car le vrai bonheur ne réside pas dans des plaisirs de ce monde, elle n'est donnée qu'à ceux qui ont un cœur et un esprit purs. »

Prières quotidiennes

Deuxième jour de la neuvaine : Un amour pour la Vierge

Pier Giorgio Frassati est né le 6 avril 1901 à Turin dans une famille de la haute bourgeoisie italienne. Son père, Alfredo Frassati, directeur du grand journal La Stampa, est agnostique. Sa mère, Adélaïde, est peintre.

En 1913, Pier Giorgio rate ses examens et est envoyé dans une école des jésuites. Le jeune garçon alors âgé de 13 ans a déjà une vie spirituelle personnelle qu'il partage facilement avec ses amis, il témoigne de son amour pour la Sainte Vierge et pour le Saint-Sacrement. Il rejoint les Milices de Marie.

Les nombreuses lettres que Pier Giorgio écrit à ses amis laissent voir un jeune homme plein de joie de vivre, témoignant de sa joie profonde d'être catholique : « Tant que la foi m'en donnera la force, je serai toujours heureux. Tout catholique ne peut qu'être heureux. La tristesse doit être bannie des cœurs animés par la foi. »

Prières quotidiennes

Troisième jour de la neuvaine : Simplicité et efficacité

Pier Giorgio n'était pas un philosophe. Ses actes étaient spontanés, ils étaient la conséquence de ce en quoi il croyait. Il lui était impossible d'agir autrement. Pier Giorgio s'occupait des malades, sa présence auprès d'eux et son écoute étaient exceptionnelles. Les pauvres et les personnes en situation de précarité sont devenus une seconde famille pour lui.

Les soins corporels au malade ne lui faisaient pas peur : il a été très actif pendant l'épidémie de grippe espagnole de 1918. Pier Giorgio apportait aussi une aide financière, mais ce n'était pas le plus important. Ce qui comptait le plus pour lui, c'était de donner un sentiment de dignité à ceux qui en manquaient le plus. Certes, lorsqu'il avait de l'argent sur lui, et si cet argent devait servir à payer un ticket de tramway, il le donnait si l'occasion se présentait, et rentrait chez lui à pied. Mais avant tout il donnait de sa personne. Il aimait être avec les démunis, il les cherchait, il les écoutait, il se souciait d'eux, il les soignait. Il se sentait responsable de leur devenir.

Pier Giorgio Frassati à sa sœur Luciana : « Par toi-même, tu ne feras rien mais si tu prends Dieu pour centre de toutes tes actions, alors tu arriveras au but ».

Pier Giorgio encourageait positivement ses amis et les pauvres qu'il visitait à mettre Dieu à la première place dans leur vie. Il disait : « Souviens-toi, quand tu fais l'aumône, de prodiguer des paroles de foi chrétienne, de dispenser courage et confiance et de mettre dans tout geste de charité, dont tu t'acquittes envers un pauvre, la chaleur et la fraternité ».

Prières quotidiennes

Quatrième jour de la neuvaine : Un penchant très fort à aider les autres

Pier Giorgio choisit la vie au service des plus pauvres et des malades dans les faubourgs de Turin, au nord de l'Italie. Il était sensible aux personnes dans le besoin et très attentif aux gens pauvres.

Ce penchant de Frassati à aider les autres s'était manifesté dès son enfance. Un jour, alors qu'il n'avait pas plus de cinq ans, il vit une femme avec son enfant pieds nus qui s'étaient abrités sous le porche de sa maison. Allant au-devant d'eux, il a ôté ses chaussures et les a tendues à la mère.

En 1909, son père refuse d'aider un homme qui se présentait à leur porte parce qu'il était ivre. Pier Giorgio, en sanglotant, en parle à sa mère : « Il y a un pauvre qui a faim et papa ne lui a pas donné à manger, c'est peut-être Jésus qui nous l'envoie. »

En 1918, il réussit ses examens et entre à l'école royale polytechnique pour devenir ingénieur. En parallèle, il s'engage auprès de la conférence saint Vincent de Paul pour venir en aide aux soldats démunis après la guerre.

Un jour, il demanda à la femme de chambre : « Tu ne donnerais pas ta vie pour faire cesser la guerre ? Eh bien moi, je serais prêt à donner ma vie et aujourd'hui. »

Un jour Pier Giorgio dit à ses amis : « le Christ vient me rendre visite tous les jours lors de la communion. Moi, je lui rends visite en étant auprès des gens dans le besoin, je rends visite à Ses pauvres ». Lorsqu'on lui demandait où il trouvait la force d'aller dans les taudis puants, il répondait : « C'est parmi ceux qui souffrent et parmi les pauvres, que je vois la lumière. Cette lumière que nous n'avons pas. »

Prières quotidiennes

Cinquième jour de la neuvaine : Ses talents semblaient illimités

Frassati était un alpiniste passionné qui grimpeait souvent avec ses amis. En outre, il était un nageur et un athlète talentueux, surtout connu pour s'engager dans de belles activités sociales avec une gamme d'amis partageant les mêmes idées.

Il était capable de bien nager et de réciter en même temps des passages de Dante avec une relative facilité. Frassati était membre du Club Alpin Italien et a gravi des montagnes telles que le Grand Tourmalin et le Monte Viso. Il fréquentait également les théâtres et les musées avec des amis chaque fois qu'il en avait l'occasion. Mais il n'a vu des films au cinéma qu'après avoir pris connaissance des qualités morales de ces films, car il n'aimait pas les choses vulgaires et impures. Il connaissait également l'allemand et le français.

Pier Giorgio disait : "La douleur n'est pas la tristesse, qui est la pire des affections".

Prières quotidiennes

Sixième jour de la neuvaine : L'ami intrépide et joyeux !

Pour Pier Giorgio l'amitié était sacrée. Il a créé avec ses amis la "Compagnie des types louches" dont le mot d'ordre était : "nous sommes peu nombreux mais délicieux comme des pâtes". Pier Giorgio était persuadé que la foi ne pouvait se transmettre que dans la joie. Le but de cette compagnie était d'organiser des randonnées en montagne. Mais comme il l'écrivait : "Nous serons indéfectiblement liés par la foi qui nous a réunis pendant nos excursions. C'est elle qui est le fondement d'airain de notre amitié". Ce lien indéfectible était la prière. Aujourd'hui, aux quatre coins du monde, des groupes de jeunes se réunissent sous la bannière des "Types louches".

Frassati était connu sous le nom de « Terreur », en raison de son penchant pour les farces, même si elles étaient de bon goût.

Pier Giorgio écrit : « La vie sans la foi, sans héritage à défendre, sans combat pour la vérité, ce n'est pas une vie c'est être dans un état végétatif. Nous ne devrions jamais nous laisser aller à cet état, mais vivre pleinement. »

Prières quotidiennes

Septième jour de la neuvaine : Intérêt pour les questions de justice sociale catholique

Pier Giorgio était impliqué dans des groupes d'étudiants et l'Action Catholique.. Il se consacra aux questions de justice sociale et catholique tout en s'engageant avec ambition dans la politique de son pays.

Pier Giorgio était un opposant au fascisme et ne soutenait pas le régime de Benito Mussolini. Il fut arrêté une fois à Rome alors qu'il manifestait aux côtés du Congrès des Jeunes Ouvriers Catholiques de 1921.

Frassati se consacra à des œuvres d'action sociale qui unissaient les gens dans la fraternité comme moyen de combattre les inégalités.

Il a ainsi rejoint plusieurs organisations caritatives, dont l'Action Catholique et la Société de Saint-Vincent de Paul, en 1918, pour mieux aider les pauvres et les moins fortunés vivant dans sa ville natale de Turin. Il mettait en pratique ses propres convictions pieuses pour répondre à leurs besoins et était surtout connu pour son dévouement et son caractère aimable.

Il disait souvent : « La charité ne suffit pas ; nous avons besoin d'une réforme sociale ». Il a contribué à la création d'un journal intitulé Momento dont les principes étaient basés sur l'encyclique Rerum novarum du pape Léon XIII.

Le mardi 30 juin 1925, lors d'une promenade avec deux amis, Pier Giorgio éprouve une vive douleur dans les muscles du dos. De retour chez lui, il ressent un violent mal de tête. Le médecin appelé deux jours plus tard constate que les réflexes ne fonctionnent plus, il diagnostique une poliomyélite infectieuse aiguë qu'en fait il a contractée en visitant un malade atteint de cette maladie. Pier Giorgio va alors vivre de grandes souffrances qu'il offre à Jésus. Le 4 juillet, après une crise très grave, il reçoit les derniers sacrements. Ensuite la paralysie gagne peu à peu les organes respiratoires, après une douloureuse agonie Pier Giorgio s'éteint entouré de sa famille en prière en disant « Faites que je meure en paix, en votre sainte compagnie ». Il est entré au Ciel celui qui peu de temps avant sa maladie foudroyante disait au chauffeur de son père : « Je voudrais être vieux pour aller plus vite au Paradis ».

Prières quotidiennes

Huitième jour de la neuvaine : Pas de véritable joie sans la croix

La famille de Pier Giorgio a découvert son vrai visage au moment de son enterrement. Ses parents s'attendaient à ce que l'élite et les personnalités politiques de Turin viennent présenter leurs condoléances et assister aux funérailles ainsi que ses amis. Tous furent surpris de trouver les rues bordées de milliers de personnes en deuil alors que le cortège passait, en signe de respect pour lui parmi les personnes qu'il avait aidées.

Ils ont également été très étonnés par le nombre de condoléances, de télégrammes ou de lettres. Elles venaient des hospices, des hôpitaux, des refuges et d'autres endroits les plus divers. Comment Pier Giorgio a-t-il pu trouver du temps pour tant de monde, lui qui n'a vécu que 24 ans et qui terminait tout juste ses études universitaires ?

Il a été enterré dans la parcelle Frassati du Pollone Cimitero. Ses restes ont ensuite été transférés à la cathédrale de Turin en 1981 et, après une inspection ultérieure, se sont révélés intacts.

Frassati a été proclamé Vénérable le 23 octobre 1987 après que le pape Jean-Paul II a autorisé un décret confirmant que Frassati avait vécu une vie chrétienne modèle de vertu hérpique.

Le miracle pour sa béatification était la guérison de Domenico Sellan, fin 1933, qui souffrait d'une grave tuberculose. Un prêtre lui rendit visite le 28 décembre 1933 pour lui apporter une relique et une photo de Frassati pour son intercession. Sellan fut guéri de la maladie et vécut encore plus de trois décennies en parfaite santé.

Jean-Paul II a béatifié Frassati sur la place Saint Pierre le 20 mai 1990.

Le pape François a vénéré la dépouille de Frassati en novembre 2015 lors de sa visite à Turin.

Pier Giorgio Frassati nous rappelle que la vraie joie chrétienne est celle qui est vécue dans l'union avec le Christ, même dans les épreuves : « Il n'y a pas de véritable joie sans la croix... Faites tout avec le plus grand amour, même les petites choses. »

Prières quotidiennes

Neuvième jour de la neuvaine : Une énergie tournée vers le Bien

Pier Giorgio est le meilleur exemple de la réponse qu'un jeune laïc peut apporter à l'appel du Christ : « Viens et suis-moi ». Il avait placé la barre très haut.

Pour saint Jean Paul II : « Seul celui qui devient homme des béatitudes réussit à communiquer à ses frères l'amour et la paix... Pier Giorgio a su transformer sa vie en une merveilleuse aventure. »

Le pape François parle de Pier Giorgio d'une très belle manière: « Dites non à la culture futile et superficielle qui vous met en position d'êtres faibles, incapables de relever de grands défis ! Soyez ambitieux ! Comme le bienheureux Pier Giorgio. »

Oui, sa vie a été une merveilleuse aventure qui l'a conduit vers les sommets de la sainteté. Il sera canonisé pendant le "jubilé des jeunes", prévu du 28 juillet au 3 août 2025.

Prières quotidiennes

Prières finales

« O Père, Tu as donné au bienheureux Pier Giorgio Frassati la joie de rencontrer le Christ dans la foi et la charité, par son intercession accorde-nous de pouvoir répandre parmi les hommes de notre temps, l'esprit des béatitudes évangéliques. Par le Christ notre Seigneur. Amen »

Litanies de Pier Giorgio Frassati

Seigneur, prends pitié.

Ô Christ, prends pitié.

Seigneur, prends pitié..

Christ, écoute-nous.

Christ, exauce-nous.

Père du Ciel, toi qui es Dieu, aie pitié de nous.

Fils, Rédempteur du monde, toi qui es Dieu, ...

Esprit Saint, toi qui es Dieu, ...

Trinité sainte, toi qui es un seul Dieu, ...

Sainte Marie, prie pour nous.

Pier Giorgio, fils et frère aimant, prie pour nous.

Soutien de la vie familiale, ...

Ami des sans-amis, ...

Compagnon très chrétien, ...

Chef de la jeunesse, ...

Secours des nécessiteux, ...

Maître de charité, ...

Patron des pauvres, ...

Consolateur des malades, ...

Athlète du royaume de Dieu, ...

Conquérant des montagnes de la vie, ...

Défenseur de la vérité et de la vertu, ...

Opposant à toute injustice, ...

Citoyen patriote de la nation, ...

Fils fidèle de l'Eglise, ...

Enfant dévoué de la Vierge, ...

Ardent adorateur de l'Eucharistie, ...

Fervent étudiant des Écritures, ...

Disciple dévoué de saint Dominique, ...

Apôtre de la prière et du jeûne, ...

Guide vers un profond amour pour Jésus, ...

Assidu dans le travail et l'étude, ...

Joyeux dans toutes les circonstances de la vie, ...

Fort dans la sauvegarde de la chasteté, ...

Silencieux dans la douleur et la souffrance, ...

Fidèle aux promesses du baptême, ...

Modèle d'humilité, ...

Exemple de détachement, ...

Miroir d'obéissance, ...

Homme des Béatitudes, ...

Agneau de Dieu, qui enlèves les péchés du monde, Pardonne-nous, Seigneur.

Agneau de Dieu, qui enlèves les péchés du monde, Exauce-nous, Seigneur.

Agneau de Dieu, qui enlèves le péché du monde, Aie pitié de nous.

Priez pour nous, Pier Giorgio Frassati, afin que nous soyons rendus dignes des promesses du Christ.

Prions : Père, toi qui as donné au jeune Pier Giorgio Frassati la joie de rencontrer le Christ et de vivre sa foi au service des pauvres et des malades. Que par son intercession, nous aussi, nous puissions parcourir le chemin des Béatitudes et suivre l'exemple de sa générosité, en diffusant l'esprit de l'Évangile dans la société. Nous te le demandons par le Christ notre Seigneur. Amen.